

Asunto	Semana de la Unión de Universidades del Mediterráneo (UNIMED)
Fecha	18-19/02/2025
Lugar	Oficina de la región de Apulia en Bruselas

Introducción

UNIMED es una network de universidades euromediterráneas en la que participa la Universidad de Granada entre otras españolas. La UNIMED Week reúne a diferentes stakeholders en el marco de las relaciones euromediterráneas para tratar el futuro de este espacio de cooperación y, de manera específica, en materia de educación superior.

Contenido

Kherieh Rassas, presidenta de UNIMED y vicepresidenta de la Universidad Nacional de An-Najah de Palestina: Afirma la necesidad de continuar con la cooperación académica en el mediterráneo a pesar de los desafíos políticos que se desarrollan en la región.

Para hacer frente a los procesos de desestabilización del mediterráneo, UNIMED ha desarrollado varias iniciativas que incluyen la posibilidad para los alumnos universitarios de Gaza de poder continuar sus estudios de manera online en otras universidades miembros de la network. También, han conseguido un acuerdo para ofertar a estudiantes palestinos la posibilidad de hacer prácticas académicas en organizaciones socias. De la misma forma han creado programas para estudiantes en Libia y Siria.

Los nuevos desafíos como el climático o los cambios demográficos siguen suponiendo factores que moldean la flexibilidad de esta organización y sus programas e iniciativas.

Destaca el rol de la educación superior en la cooperación euromediterránea, especialmente respecto en la Conferencia ministerial de la Unión por el Mediterráneo (UpM) sobre la educación superior que quieren que se realice de nuevo en los próximos meses. En definitiva, las instituciones universitarias se han convertido en un factor esencial en la cooperación euromediterránea.

Llama a la acción para conseguir los objetivos de igualdad e inclusión social. La network persigue que los alumnos tengan acceso a la educación universitaria en el mediterráneo mediante el aumento de las inversiones, pero también teniendo en cuenta elementos como la flexibilización de las visas o sobre los procesos de asilo.

Birgit Loeser, jefa de división de Asuntos Regionales MENA.1 del Servicio de Acción Exterior de la Unión Europea: Desde el comienzo de la política exterior de la UE se puso un foco en los vecinos mediterráneos y el apoyo a la creación del UpM o el IEMED. La agenda de la UE sobre el mediterráneo después del COVID y las ramificaciones de la crisis migratoria ha hecho que la UE emplee grandes líneas de inversión en esta región.



El principal objetivo era conseguir estabilidad en la región y desarrollo económico poniendo un gran foco en la población joven del Mediterráneo.

Finalmente, la nueva Comisión Europea ha anunciado el Pacto por el Mediterráneo, se pensaba que con la guerra en Ucrania la UE iba a centrarse en el este del continente; sin embargo, con los recientes acontecimientos en Gaza y el cambio en la administración estadounidense han llevado a la UE a volver a relanzar las relaciones con los vecinos mediterráneos. La diferencia con la agenda anterior es el objetivo de formar una asociación con los Estados mediterráneos que cree un acuerdo mutuo para la cooperación futura.

Esperan que el documento del Pacto por el Mediterráneo se presente en septiembre, por lo que ahora en estos meses hay una oportunidad de moldear ese texto. Se está creando un periodo de consultas para las partes interesadas en la que UNIMED juega un papel importante. Destaca que para llevar a cabo los proyectos de desarrollo se necesitan estudiantes y graduados que puedan participar en ellos de toda la región mediterránea.

Joan Borrell, vicesecretario general de la Unión por el Mediterráneo: Enfatiza el gran consenso que existe en fomentar el desarrollo de las sociedades de la orilla sur del Mediterráneo y espera que el pacto presentado se transforme en líneas de inversión concretas en este sentido.

En 2025 nos encontramos en un momento importante para la UpM que pasa por un periodo de reconfiguración interna. Sin embargo, hay un proceso mucho más importante en la actualidad que es la rotura del sistema multilateral en el orden internacional y la pérdida del estado de derecho internacional.

El Mediterráneo se enfrenta particularmente a problemáticas sobre su propia concepción como puente o como frontera. Hay un reto demográfico entre las dos orillas en los próximos años: un norte envejecido y un sur más joven que nunca. Además, se están desarrollando movimientos políticos en las dos orillas que no buscan construir esa cooperación, como es el caso de los partidos políticos islamófobos en el norte o el fundamentalismo religioso o populismo antioccidental en el sur. A nivel de la UpM en este momento se necesita pasar de la consolidación del proyecto a la capacidad de reunir a los ministros entorno a las políticas prácticas.

Marcello Scalisi, director de UNIMED: El UNIMED tiene ahora el objetivo de reforzar la cooperación con África subsahariana, los Balcanes y Oriente Medio como tres focos de actuación. Sin embargo, hay una cuestión sobre si en la próxima legislatura europea va a haber cabida a la cooperación internacional y el multilateralismo con el Mediterráneo o su presupuesto se va a ver reducido respecto a otras prioridades. Aquí no solo juega un rol la Comisión Europea sino también la voluntad de los países de la orilla sur y el crecimiento de los populismos y de los discursos rupturistas y del miedo. Quiere mostrarse optimista con la voluntad de crear proyectos dada la situación pesimista en la que nos encontramos si lo analizamos de manera realista.

Sobre el pacto mediterráneo, desde el UNIMED quieren contribuir activamente en él. Aquí destacan también los trabajos colaborativos con el IEMed para producir trabajo más técnico. Finalmente, desde UNIMED van a publicar una *documento* mostrando sus prioridades. Las grandes ideas que quieren aportar al texto son:





Junta de Andalucía

Consejería de la Presidencia, Interior, Diálogo Social
y Simplificación Administrativa

Delegación en Bruselas

- Mayor desarrollo de capacidades y movilidad para los estudiantes, aquí entra la necesidad de dedicar fondos y políticamente mostrar la utilidad de la movilidad y los impactos positivos de estas iniciativas.
- Proponen crear la Euromed University Alliance como una oportunidad de trabajar al mismo nivel para todas las partes. Ya hay universidades en el sur perfectamente capacitadas para unirse en programas con las del norte.
- Se necesita mayores iniciativas regionales especialmente sur-sur.

Sobre la situación específica del Mediterráneo se necesita:

- Reconstruir el sistema educativo de Siria.
- Reconstruir el sistema educativo de Gaza.
- Desarrollo de capacidades para las universidades palestinas.
- Trabajar en la internacionalización de las nuevas instituciones en Libia.

Seguimiento

Hay varias iniciativas y convocatorias en torno a este espacio de cooperación euromediterráneo y sobre la educación superior:

- En octubre de 2024 tuvo lugar una conferencia entre la UE, la UpM y la Liga Árabe sobre cooperación científica con resultados muy positivos. La Comisión Europea ha publicado un informe sobre la diplomacia científica. De esta forma, desde DG Investigación e Innovación van a publicar nuevas convocatorias dedicadas a los países mediterráneos y africanos.
- El programa HORIZON 2025, aunque está abierto a todos los países del mundo, busca incluir de manera reforzada convocatorias en la región euromediterránea.
- ENRICH AFRICA, AU-EU Innovation Space; EU-AU Research and Innovation Partnership on Sustainable Energy son iniciativas que trabajan en este ámbito de la diplomacia científica con impacto en la región.
- Hay proyectos que buscan que las instituciones académicas acojan a investigadores de países en riesgo como es la plataforma Inspire Europe. Por su parte, la Comisión Europea busca crear una beca permanente para investigadores de países en riesgo.
- El programa "Marie Skłodowska-Curie Actions" (MSCA) busca reforzar la movilidad científica. Especialmente, hay proyectos para crear redes de proyectos de investigación. Este programa tiene financiación de la U y participan otros países euromediterráneos como Túnez.
- Desde UNIMED tienen la intención de proponer a la Comisión la posibilidad de que el programa Erasmus+ se abra a los países euromediterráneo.

[Más información](#)

